

中込 真澄の 笑顔のリレー

広島大学病院特別顧問
アイオア大学名誉教授

木村 健さん



中込 真澄
なかごめますみ
ぶらむニュース編集長
著書に
「トウエンティ・イヤーズ」
(発売・丸善)
(株)青梅不動産会長

新しい手術法をいくつも開発し世界的に著名な小児外科医である木村さんが、リタイア後、戸新聞に発表した作品「肥後の守」は「日本エッセイスト協会が選ぶ60篇」に選ばれている。まさに「芸に秀たる者は多芸に通ず」だ。インター時代には毎晩2000回の糸結びの練習をしたそうだが、外科医の訓練は「切る」ではなく「結ぶ」なのだと心地もその核心を見定めて集中し、地道に努力する能力の高い人が一流になれるということだろうか。ゴルフの飛距離は周りをたじたじとさせるものらしく「年齢詐称ではないか」と言われるのですよ」と照れる。

青梅市立総合病院で日本初の手術

ますみ 日本で初めてという手術を2002年12月に青梅市立総合病院で行なったそうですが、どんな手術ですか。

木村 大腸の最口側部である盲腸にポート(入口)を取り付け、そこから浣腸液を注入して強制的に排便を促し、大腸内容を一気に空っぽにするという手術です。脊椎損傷や肛門括約筋消失などで起こる失禁改善を目的にこの手術をすると、一日一度盲腸ポートから浣腸液を入れるだけで、失禁は消失します。アイオワ大学で手術した幼い失禁患者たちは、教室でお漏らしの心配がなくなり、級友と一緒にプレーで泳げるようになりました。この手術は米国やヨーロッパでは日常的な手術ですが、日本では健康保険がきかなかったら終りという条件です。私は手術数、相手の1・5倍でいくと決めました。手術にかかる時間、合併症、患者の満足度が手術成績の判定となり、研修業績は世界各国の同業専門家に問合せをして評価されるのですが、2年で永久契約を勝ち取りました。それは、1・5倍の爽快さでしたね(笑)アメリカは個人社会です。すべては個人の意思と努力にかかるので、そしてまた、その成果をきちんと認めてくれる国でもあります。それに対し、日本は和の社会、ムラ社会です。トップが何か発案し実行する場合は、会議などで全員の総意を得たという形式でのごとを進めます。アメリカのトップは自分で決定命令実行するかわり、全てに責任を負います。一方、日本は成功も失敗も幸運も不幸もみんなで分かち合うムラ社会です。総理大臣がホテルの高い酒を飲んでいる、けしからんといった報道は皆が公平で一緒に楽しむ社会的なものです。もし日本のトップが大衆酒場で飲んでいたら世界中が驚きます。首相が庶民と同じである必要はなく、リーダーの仕事を遂行することが任務です。アメリカには高等教育を受けた者は社会のリー



右側が木村先生、左側は手術後ポールに入れるようになった少女
(アイオア大学月刊誌ベースメーカーより)

くりしました。そのころ青梅市立総合病院前院長の星和夫先生と出会い事情を説明したところ、私の病院で始めてくださいとお許しを

もら、正木外科部長と一緒に日本で初めての盲腸ポート手術を行いました。はるばる広島から来た患者さんの手術は無事に済んで、温泉にも入れるようになつたと聞き嬉しく思いました。NHKの「クローズアップ現代」でも報道され、小泉首相に混合診療にせよと言つてもらつたのですが、今でも治療に健康保険が使えません。青梅市立総合病院では、その状況下で全国から集まる患者さんに安い自費で手術を続行しました。手術を受けた患者さんが使えるようになるよう願っています。

日本とアメリカ、医療の違いあれこれ

ますみ 日本とアメリカの医療はどう違いますか?

木村 アメリカでは、まず4年制の大学を卒業し、医学部に入りなおして4年間、都合8年間の大学生活というのが医学教育です。医学部での4年間は朝7時から夕方5時まで授業で、毎日宿題がでるので勉強づけです。米国の医学生たちは日本の医学部にテニスなどサー

くらは、生活の質どころか人生が一変したという声が寄せられています。早急に健康保険が手術を続行しました。手術を受けた患者さんは使うようになるよう願っています。

ますみ 日本とアメリカの医療はどう違いますか?

木村 アメリカでは、まず4年制の大学を卒業し、医学部に入りなおして4年間、都合8年間の大学生活というのが医学教育です。医学部での4年間は朝7時から夕方5時まで授業で、毎日宿題がでるので勉強づけです。米国の医学生たちは日本の医学部にテニスなどサー

クル活動があると知り、驚いていました(笑)日本では医学部を卒業したのに医師国家試験に不合格で次回を期す国試浪人がいましたが、米国では医学部在学中に国試を受け合

う声が寄せられています。早急に健康保険が使われるようになるよう願っています。

ますみ

日本とアメリカの医療はどう違いますか?

木村 アメリカでは、まず4年制の大学を卒業し、医学部に入りなおして4年間、都合8年間の大学生活というのが医学教育です。医学部での4年間は朝7時から夕方5時まで授業で、毎日宿題がでるので勉強づけです。米国の医学生たちは日本の医学部にテニスなどサー

くらは、生活の質どころか人生が一変したとい

う声が寄せられています。早急に健康保険が使われるようになるよう願っています。

ますみ

日本とアメリカの医療はどう違いますか?

木村 アメリカでは、まず4年制の大学を卒業し、医学部に入りなおして4年間、都合8年間の大学生活というのが医学教育です。医学部での4年間は朝7時から夕方5時まで授業で、毎日宿題がでるので勉強づけです。米国の医学生たちは日本の医学部にテニスなどサー